

TRISTEZA Y VIOLENCIA DE LOS TIGRES

*** UNA ESCENA de filmación: de izquierda Nicanor Villa, al fondo parte de la decoración realizada por Luis Alarcón, y a la derecha se ve la cabeza.

EL PROXIMO 15 de noviembre debes asistirte a Tres tristes tigres, la quinta producción nacional que se exhibe en el presente año. Su director, Hélio Bala, no es un estudiante, sino maestro en la realización cinematográfica. Su autor, anteriormente, es un poeta llamado Nicanor. La historia es una historia trágica. La materia es un fragmento del poema de Pablo Neruda. Bala, que tiene estudios cinematográficos en Argentina, Estados Unidos y México, enfrentó su producción con muy escasas ganancias y creó filmas tan poco tiempo todo el desarrollo argumental de su poema. Tal vez de tres semanas. Como otros realizadores actuales, se basó en un guion profesional, es decir, algo que incluye el argumento, desarrollo, personajes, etc., pero que carece de la fuerza, fuerza impresionante, poco antes de Homero. De acuerdo al director fue sorprendido por el público brasiliense que le pidió que filmara una secuencia adicional.

Este método de trabajo, expresa Bala, no es por un simpleazar o por dejar las cosas para último momento. Es el sentido que debe tener cada realizador, con su forma de tratar el cine. Bala rodó, en todo momento, de inmediato su forma de trabajo y su exigencia al equipo es invariablemente que lo acompañe hasta donde él lo necesita.

LOS AVATARES DE UNA FILMACIÓN

"Habíamos filmado 22 horas seguidas. Algunas secuencias salieron con facilidad, pero otras tenían que hacerlas varias veces hasta



*** SEBELA ROMÁN: la simplicidad de TTT

alcanzar el efecto buscado. No fue, en ningún caso, una labor fácil", continua Bala.

En Tres tristes tigres, que transcurrió en siete días, muy diferentes se viven los momentos. Durante los primeros días también llovió trago en abundancia, dice Bala. "No queríamos distorsionar resultados de las acciones y de los diálogos. Muchas realidades talman que en el rodaje a pesar de los riesgos de lluvia no debí haber una gota de alcohol. Sin embargo, mi experiencia a este respecto es

principales artista de ese grupo tráiler los que encarnan a los personajes principales del film. Pero no se crea que el film de Bala es una transposición más o menos literal de la obra de teatro. Por el contrario, solo se ha conservado la estructura de algunos personajes. Todo el resto del film —que aparece dedicado al Cachorro Coco Coco y a dos juguetes amados— obedece a la creación del director. Bala, de otra manera, no habría podido adoptar el método de trabajo que dejó marcado, en poco a los



*** DIEGO BONACINA, el camerógrafo argentino, enfoca a Nicanor Villa y Luis Alarcón.

bastante significativa, pues no fija el tema mismo. Tres tristes tigres, como se entiende, es tristeza de amor, tristeza de muerte, tristeza de vida, todo ello, dice, algo necesariamente.

Los dilemas de la película tratan —lo corrigió casi plenamente— de trascender la forma habitual del lenguaje cotidiano cotidiano. Se accede no tanto a través de las malas palabras ni las expresiones tradicionalmente consideradas asociales, pero que hoy tan de moda son de todos.

"He tratado de redactar en mi película una especie de violencia, violencia que hay en la vida cotidiana. Bala no sólo se expresa en las palabras sino que en las distintas situaciones en que hablan los personajes. La violencia, comprensible o no, es a punto de vista de la cultura, un poco el desarrollo del sentimiento nacional", afirma.

Bala, con estas afirmaciones, y el constante ataque a sus países, parece dudar de que "Chile no pasa nada".

DERIVACIONES

Como se sabe, el film de Bala está basado en la obra homónima de Alejandro Santander y que fue representada por la Compañía El Círculo el pasado año en el teatro TTT, con precisamente los

actores a su equiparabilidad, a su grado de implicación ante la cámara.

Es una obra de teatro, es decir una derivación de la obra teatral, en cuyo prototipo, priva en sucesión latente una "adopción", a la que son las directrices de cine que tienen más peso que expresar a través de las imágenes.

Bala, que en este instante inicia la filmación de otra película (*El suerto*) que es totalmente experimental, menciona algunas dudas sobre si su film integrará por integralmente comprendido por el público, pero a 200 mil y medio millones, menciona al mismo director que deberá ser de los pocos que reflejan la nacionalidad a un nivel de expresión sociológica.

El realizador, que este tiene 27 años, cree haber encontrado una forma segura de expresión, un método de trabajo, que le permitirá, en el futuro, elaborar un tipo de plena violencia artística y, a la vez, sea en cierto sentido de la vida nacional. En Tres tristes tigres sin duda que ya lo ha conseguido en gran parte. Se trata de un joven cineasta que emerge con destaca y potencia, valiéndose de auténticas formas vitales para alcanzar sus objetivos.

Carlos Ossa.

Tristeza y violencia de los tigres [artículo] Carlos Ossa.

AUTORÍA

Ossa, Carlos, 1934-1996

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tristeza y violencia de los tigres [artículo] Carlos Ossa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)